

# Acción Demócrata

— ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA —

AÑO III Vale **0.10 Cts.**

San José, Costa Rica, Sábado 4 de Enero de 1947 No. 148

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## Los educadores venían soportando una crisis financiera que cada día asumía caracteres más graves

Cuando un gobierno carece de criterio económico para resolver los problemas del país, cada uno de los diversos sectores económicos sociales pugna por obtener que el estado adopte como suya una solución que favorezca a los intereses del grupo

Un comentario de actualidad de nuestro compañero Lic. Gonzalo Facio Segreda en el que se enfocan problemas de interés nacional.

Cuando un Gobierno carece de criterio económico para resolver los problemas del país, cada uno de los diversos sectores económico-sociales — gremios, clases, profesiones, zonas, instituciones — pugna por obtener que el Estado adopte como suya una solución que favorezca a los intereses del grupo, aunque ella vaya en mengua de los intereses de otro u otros sectores, y aunque tal solución produzca, a corto o largo plazo, un perjuicio económico a toda la nación.

Ante la creciente ineptitud de los hombres de Gobierno, este fenómeno se ha agudizado en Costa Rica durante los últimos años. El debate que sobre las ventajas o inconvenientes del impuesto sobre la renta han venido sosteniendo los maestros, por un lado, y los capitalistas por el otro, no es sino un caso particular de esa pugna que la incapacidad gubernamental provoca entre los grupos antagónicos o competidores a los que un problema afecta.

Pero, por circunstancias especiales — que vamos a examinar — esa pugna ha trascendido al campo de la política nacional, convirtiéndose en un debate entre los defensores del presente caos administrativo y los partidarios de la restauración económica y moral de Costa Rica.

Veámoslo: Los educadores venían soportando una crisis financiera que cada día asumía caracteres más graves. Con unos sueldos que resultaban raquíticos aun en épocas normales, estos abnegados servidores del Estado habían tenido que afrontar el alza escandalosa del costo de la vida, provocada en mayor parte, por la irresponsabilidad con que se han venido manejando los negocios públicos a partir del 8 de mayo de 1940.

Cómo poner remedio a esa angustiosa situación? Dos caminos tenían los maestros para escoger:

1.—El largo y penoso camino que hemos emprendido los que en ninguna forma transigimos con el actual desorden administrativo, los que exigimos honradez, y técnica en la resolución de los problemas nacionales, camino que necesariamente conduce al establecimiento de un Gobierno responsable, con capacidad suficiente para enfocar y resolver cada problema de cada grupo en forma que no afecte la resolución de otros problemas ni perjudique a otros sectores; y

2.—El camino rápido aunque inconcluso, que conduce a solicitar un aumento de salarios con independencia de los demás problemas del país. Los maestros tomaron el segundo camino. No los censuramos, porque su situación era tan crítica que les obligaba a aceptar esa solución parcial de su problema, como acepta el enfermo la inyección de morfina que no habrá de curarle su mal, pero que al menos le calma un agudo dolor.

El país no podía menos que



Lic. Gonzalo Facio S.

acoger con simpatía la demanda de los educadores, expresada por la ANDE con un entusiasmo que sólo podía encenderse en quienes estaban palpando en carne propia la injusticia contra la que exigían remedio. Y, desde luego, el aumento de sueldos fue decretado.

Pero como la Hacienda Pública se halla en constante penuria, gracias a la dilapidación que de buena parte de sus crecidas rentas hace el actual Gobierno, y como éste no tiene la menor intención de poner coto a ese despilfarro, sobre todo ahora que se avecina la contienda electoral, se les dijo a los maestros que buscaran ellos la nueva renta que habría de aplicarse a cubrir el aumento acordado.

Estaba envuelta en esta respuesta una hábil maniobra política que con la cual los representantes del oficialismo buscaban: 1) librarse de la responsabilidad por ellos contraída desde que se promulgó la ley, de hacer efectivo el aumento de sueldos; y 2) convertir a los maestros en agentes de rentas del Gobierno, con lo que podrían obtener que estos se convirtieran en gratuitos defensores de su desastrosa política fiscal.

Desgraciadamente, la manobra dió resultado. La ANDE, concentrada por completo en la solución del problema financiero de sus afiliados, cayó en la trampa. Y así, con el mismo empeño con que luchó por el aumento de sueldos, se dedicó a la tarea de buscarle nuevas rentas al Gobierno, sin detenerse a considerar que lo que procedía — desde el punto de vista del interés nacional, y del suyo propio — era pedir la supresión de por lo menos alguna parte de los gastos innecesarios, que con ello habría bastante para cubrir su alza de salarios.

En el editorial del número de 21 de Diciembre de "ACCION DEMOCRATA", órgano del Partido Social-Demócrata, del que soy entusiasta militante, se hacen al respecto las siguientes consideraciones:

"Estudió ANDE ambos aspectos? (gastos viejos y rentas nuevas). Tuvo ante sus ojos el Presupuesto de gastos de Seguridad Pública? Sabía cuánto paga el país anualmente por la Unidad Móvil? Cuánto por el llamado servicio de Inteli-

Los educadores han preferido llevar el debate al punto por nadie discutido de su derecho al alza de sueldos, y al campo, secundario en las actuales circunstancias, de los aspectos técnicos y justicieros del impuesto sobre la renta

La causa que los capitalistas han decidido seguir no es la causa exclusiva de esa clase, es la causa del pueblo entero de Costa Rica, en cuyo triunfo debemos empeñarnos todos los ciudadanos concientes.

## LA CIUDAD ESTUVO INUNDADA DE RULETAS Y MESAS DE VIRGEN

Las promesas y los exabruptos de energía de don Teodoro, dónde quedan?

Podría decir don Teodoro Picado con órdenes de quien se permitió jugar tanto y tan abiertamente?

### CARTAS INTERCEPTADAS

Señor Lic. Teodoro Picado,

Casa Presidencial.

En los Estados Unidos se pide la expulsión de los agitadores comunistas extranjeros; el Gobierno está purgando las oficinas federales de elementos sovietizantes; la C. I. O., la más importante organización sindical del país, ha dado orden de remover a los stalinistas de los cargos dirigentes.

En México, el Presidente Alemán ha declarado que se propone acabar con los abusos comunistas y acaba de liquidar, en sus comienzos, una desordenada huelga iniciada contra la Pemex, la institución oficial que administra el petróleo mexicano.

En Chile, el Presidente González Videla, ha prometido al país aminorar la influencia del Comunismo dentro de su Gobierno con el fin de darle tranquilidad al país.

En Venezuela, el Presidente Betancour se ha negado a las instancias del grupillo comunista para entrar al Poder, conciente como es de que los stalinistas apoyaron el Gobierno de Medina Angarita y de López, últimos residuos del dictatorial gomecismo.

En el Perú, el régimen de transición del Presidente Bustamante, con el apoyo popular del APRA, ha impedido que la quinta columna rusa socave los fundamentos del sistema democrático recién establecido en el país.

En Costa Rica, donde usted detenta el cargo de Presidente, el Partido Comunista a través de su soberbio líder Mora, gobierna, desgobierna, hace y deshace y ante su cómplice debilidad.

Señor Teodoro Picado, no cree que usted se está volviendo un instrumento de la quinta columna comunista — un instrumento inconsciente, desde luego, porque de corazón, sigue siendo falangista — en su maniobra contra la solidaridad inter-americana y el sistema de democracia continental?

Juan Pueblo.

"botellas" que hay en cada departamento del Gobierno? Supo cuánto gasta anualmente el Gobierno en viajes diplomáticos innecesarios?

TUVO ACASO POR BUENOS ESOS GASTOS, YA QUE ACEPTO QUE SU AUMENTO SOLO PODIA SALIR DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA? Porque a eso equivale tal aceptación. Y si no los tuvo por buenos, por qué no luchó, así como ha luchado por la creación del nuevo impuesto, por la supresión de gastos superfluos? No se dan cuenta de que en forma implícita le han dado un espaldarazo moral a todos los gastos actualmente existente en el Presupuesto, al aceptar que sólo creando un nuevo impuesto podría ser satisfecha su demanda de alza?

Todas esas interrogaciones han quedado sin respuesta, pues ANDE, escudada en su apoliticidad no ha querido enfocar el problema en ese terreno, que es el que al país realmente interesa.

Los educadores han preferido llevar el debate al punto por nadie discutido de su derecho al alza de sueldos, y al campo, secundario en las actuales circunstancias, de los aspectos técnicos y justicieros del impuesto sobre la renta, cómo si estudiáramos viviendo bajo un gobierno legítimo que quiera enfocar los problemas nacionales con seriedad y con independencia de sus conveniencias político-electorales! Por su parte, los capitalistas

no habían actuado con mejor criterio que los maestros. Mientras la escala del tributo fue moderada, se mantuvieron indiferentes, con la misma indiferencia con que la mayoría de ellos se había venido manteniendo frente a la forma desastrosa en que los dos últimos gobiernos han manejado los negocios públicos y frente a los atropellos políticos cometidos por el caldero-comunismo para mantenerse en el Poder.

Pero cuando la escala fue elevada, las Cámaras en que se agrupan los capitalistas — grandes y pequeños — salieron de su apatía y comenzaron a desarrollar una inusitada actividad para obtener que las tarifas volvieran a su nivel inicial.

En tanto que el debate se mantuvo en el terreno de la pugna de intereses particulares entre los dos sectores afectados — el de los maestros que defendía el alza de las tarifas, y el de los capitalistas que clamaba por la baja de las mismas, — la mayoría de los costarricenses, a quienes en forma directa en poco o nada nos alcanza la nueva imposición, permanecimos al margen del mismo.

Pero cuando en la Asamblea convocada por las Cámaras el debate se planteó en términos de política nacional, entonces ya no se podía permanecer pasivo.

En efecto, a pesar de la reticencia de algunos pocos, en la mencionada Asamblea triunfó (Pasa a la página TRES).

Uno de los hechos que más sintomáticamente demuestran al país la poca autoridad, respeto o energía de que goza el Licenciado Picado — que juega de Presidente de Costa Rica y se sueña en las noches con que lo es — es el referente al juego.

Cada vez que se prepara un festejo de esos que llaman cívicos, se produce en la opinión pública una corriente de protesta ante la forma como se permiten los juegos prohibidos. Inmediatamente salta don Teodoro y promete solemnemente, por las cenizas de sus antepasados, que no permitirá jugar en los festejos respectivos. Tres días después, la ciudad está inundada de ruletas y mesas de virgen. Don Teodoro guarda silencio.

Es realmente insoportable la actitud del Gobierno a ese respecto: no hay dinero, los empleados públicos no reciben sus salarios (a pesar de que Picado goza de las entradas más grandes que Gobierno, alguno haya tenido); la situación económica de los costarricenses es desesperada. Sin embargo, organismos de carácter oficial o semi-oficial, como es la Comisión de Fiestas, permiten que se instalen no menos de 400 ruletas durante los días de Fiestas Cívicas.

Y las promesas y los exabruptos de energía de don Teodoro, dónde quedan? Es que hay intereses de por medio que pueden más que los buenos deseos y las promesas? En las calles se repite continuamente que los ruleteros dan "mordidas" a los funcionarios públicos a fin de lograr que se les permita instalar sus instrumentos de explotación y vicio.

Claro, los costarricenses tienen razón al decir que aquí no

hay presidente ni cosa que se le parezca. Lo que hay, al decir de casi todo el mundo, es una persona que se mueve a la música que le tocan las oligarquías de politiqueros (como cuando promete elecciones libres y permite que los funcionarios públicos se dediquen a la coacción, o los intereses económicos inconfesables de quienes lucran con el juego, prohibido terminantemente por la ley.

Quiénes son los verdaderos dueños de esas ruletas, que tienen poder para que las órdenes de don Teodoro no se cumplan, para que las autoridades de policía vean con tolerancia lo que está rotundamente prohibido por la ley? Son acaso funcionarios públicos? O parientes de los mismos? O son por ventura contribuyentes fuertes a las cajas del Partido Republicano Nacional? De dónde emana su poder que logra vencer a la ley?

Mucho se jugó en San José en los últimos días. En millones se han calculado las sumas que han pasado por los tapetes, en violación flagrante de la ley de juegos.

Podría decir don Teodoro Picado con órdenes de quien se permitió jugar tanto y tan abiertamente? Podría decir que fue de sus promesas de que no se permitirían los juegos prohibidos?

Estas preguntas no tendrán respuesta. El silencio es la consigna de don Teodoro Picado (y de su hermano don René, que cuando habla es para decir malacrianzas).

De tal modo que don Teodoro dice que no permitiría los juegos. Se jugó, pero don Teodoro no responderá por qué.

Buen funcionario tenemos en la Casa Presidencial!

## OLIGARQUIAS Y OLIGARQUITILLAS

Ya suena hueco, y un poco a lugar común, hablar de oligarquía; palabra tan manoseada por nosotros, y que gustosamente ojeáramos de lado si hubiere otra que diese el mismo significado.

Se ha hablado de la oligarquía que no gobierna desde tiempo inmemorial, y se ha atacado también la oligocracia; se ha abominado de la injusticia, del servilismo y del fraude que ha caracterizado más o menos nuestros gobiernos. Pero nadie ha fijado su atención en las oligarquillas; en esos pequeños grupitos que gobiernan a su gusto y sabor pequeñas entidades como clubes, facultades, instituciones banca-

rias, asociaciones, etc. en la misma forma en que la otra, la grande gobierna el país: es decir, favoreciendo los menos en perjuicio de los más. — En honor a la verdad, debo decir que estas oligarquillas, si bien son abusivas como un monarca oriental, no son ladronas: se contentan con el poder y no malversan. Pero, compuestas por señores enfatuados, y de epidermis blanca y sensible, no aceptan ni emiendas a sus actuaciones. — Como el Papa, se consideran infalibles; y como Dios, perfectos.

Preguntamos ahora: por qué a la vez de la oligarquía grande han cre-

— Pasa a la pág. TRES

EDITORIAL

# PROPÓSITOS DE AÑO NUEVO

No queremos expresar, vagamente, nuestros deseos porque el pueblo costarricense tenga un feliz año nuevo: nos proponemos luchar denodadamente porque este 1947 que se inicia sea fecundo en realizaciones para las mayorías nacionales. . . . No se trata, sencillamente, de tener buenos deseos hacia los otros; lo importante y esencial es trabajar porque se hagan carne de realidad todos los propósitos que hemos venido pregonando desde hace mucho tiempo. Eso trataremos de hacer en 1947, en un esfuerzo sostenido por demostrar a las gentes de gobierno que el pueblo costarricense que milita en la oposición ha decidido tomar su puesto de lucha.

De donde puede deducirse que nuestros deseos en este año que comienza son que los costarricenses, haciendo a un lado las pequeñas vanidades que los separan en grupos aparentemente diversos, tomen ya, precisamente ahora, las posiciones de combate que sea necesario tomar para exigir un poco más de dignidad y de decencia en los hombres de gobierno.

No es cosa de esperar tranquilamente a febrero de 1948, para lanzarse luego a una estúpida aventura electoral condenada irremediablemente al fracaso. Ni se trata de hacer reverencias a la mentida buena fe del señor don Teodoro Picado para que, por un milagro de coraje hipotético, decida desembarazarse del caldero-comunismo. Ni tampoco de pedir atentamente al Dr. Calderón Guardia que se sirva no intervenir en política.

Lo que hay que hacer ahora, en 1947, desde ya, es organizarse para impedir que se consuma la farsa de 1948. Y actuar rápidamente, en las vías de hecho, contra el caldero-comunismo.

Por eso el Partido Social Demócrata tiene su mensaje a los costarricenses en este 1947 que se inicia. El mensaje es muy corto y dice así:

"Hay solo dos caminos: organización o tiranía. Luchemos por no tener la vergüenza de tomar el segundo".

Ya se ha perdido un tiempo precioso en conversaciones de dudosa eficacia. Ahora ha llegado el momento de actuar, y a esta actuación deben dedicarse todos los recursos y todos los esfuerzos. Nuestro Partido expresa su decidida voluntad de actuar en 1947, y está seguro de que sabrá cumplir sus propósitos.

Hay momentos en que los hombres no entienden de palabras. Víctimas de su vanidad o de su miedo, se lanzan sobre los pueblos furiosamente con el fin de mantener por la fuerza sus apetitos llenos o sus "hombres" satisfechos. Hasta ellos no llega el sordo clamor de las multitudes, que piden pan y piden limpié. Es necesario entonces un gran sacudimiento, un precedente enérgico, una actuación definitiva, para que los hombres que se mantienen arriba en virtud del fraude y de las armas, entiendan de una vez por todas que hay algo detrás de los discursos y de los editoriales, que no todo se reduce a murmullos de esquina o a insinuaciones de tertulia familiar; que hay un "no más allá" en la paciencia de los pueblos, del cual nadie pasará a pesar de unidades móviles o de armamentos importados.

El Partido Social Demócrata quiere decir ahora, en los primeros días del año 1947, que Costa Rica vive un momento de éstos. Al menos nosotros lo sentimos así, y así lo sienten todos los costarricenses sensatos.

Mil novecientos cuarentisiete nos encuentra en esa disposición de ánimo. Por eso no deseamos feliz año nuevo a todos los que nos siguen en nuestra cruzada; les decimos, con sencillez y claridad, que estamos arribando al terreno en que debe hablarse menos y actuar más; en que debe haber un poco menos de conversaciones y un poco más de actuación enérgica, en las vías de hecho, contra el gobierno impuesto que impuesto pretende seguir, con diferentes nombres, hasta que sus componen-

tes mueran de hartura o los aplaste el oropel de los "hombres".

Mil novecientos cuarentisiete fue un año desdichado para la oposición. La primera parte se perdió en denuncias electorales ante el gobierno Picado; denuncias inútiles de las que los oficialistas están riéndose todavía. La segunda, se perdió también en conversaciones largas entre los partidos de oposición para llegar a lo que nosotros hemos deseado: un frente unido de partidos opositoristas. Llega 1947, y no debe encontrarnos asombrados ante los anuncios del porvenir.

El Partido Social Demócrata expresa ahora su voluntad de actuar. Dice con toda claridad a los costarricenses que 1946 fue un año de palabras, pero que 1947 tendrá que ser un año de actuación enérgica y decidida. No hemos de estar toda la vida combatiendo al gobierno en editoriales y discursos; debemos organizarnos para combatirlo más eficazmente en las vías de hecho. No estamos en plan de terroristas; sencillamente nos organizaremos para repeler por la fuerza los ataques del oficialismo.

Es doloroso tener que hablar así en un país que, como el nuestro, hasta hace pocos años vivió una democracia, tranquilamente patriarcal. Pero no debemos engañarnos en el recuerdo de lo que fuimos: tenemos que hacer frente a lo que somos, a un presente vergonzoso, y combatir ese presente con las únicas armas que los hombres de gobierno han demostrado entender. Ni un editorial, ni un discurso, ni un sincero llamamiento a la conciencia de los gobernantes los ha hecho acomodarse a las más limpias tradiciones de nuestro pueblo. Han seguido por su camino, haciendo caso omiso de palabras. Hemos llegado al momento esencial de nuestra lucha: cuando hay que decidirse a actuar, o a meterse tranquilamente a la casa.

Este periódico, que es vocero de un partido político organizado, dice hoy a los costarricenses que la entrada del año 1947 significa un nuevo criterio en la lucha implacable contra el gobierno costarricense.

## Sintónice TITANIA todos los Sábados

El Partido Social Demócrata, en su programa "Onda Libre", hará comentarios de actualidad. Ponga su radio a las ocho de la noche, y escuche al Partido Social Demócrata.

El Experimento, de Peckham.

### EL HOGAR SE APAGA

Por LUIS DE ZULUETA

(De "El Tiempo").

Entre las víctimas de la guerra hay una en la que no se suele pensar: La familia. Esta ha sido, sin embargo, la gran víctima de la contienda y la gran víctima de la actual situación del mundo que no sabemos si es una postguerra o una preguerra pero, que en todo caso, no es la paz.

En sus relatos íntimos las personas llegadas de Europa lo mismo que los corresponsales en sus informaciones publicadas en la prensa, coinciden todos en afirmar que lo que está ocurriendo en muy extensas zonas del planeta ES SENCILLAMENTE LA DISOLUCION DE LA FAMILIA.

Cuentan que ésta se deshace, desaparece, anegada bajo una ola de inmundicia. ¿Como negarlo? Pero yo creo que, si ahondáramos en ese gravísimo fenómeno social, hallaríamos que obedece a causas quizás más profundas, más esenciales que la famosa "ola" con tan justificado escándalo descrita en conversaciones y artículos.

Observemos, en primer término, que la familia presupone un hogar. Hogar es palabra, que indirectamente, se deriva de fuego. Una llama y un albergue en que encenderla constituyen la base material del primitivo grupo humano. Sin esas dos cosas no hay hogar, y sin hogar no hay familia. Y recordemos que en muchos países civilizados no hubo leña ni carbón, aun en los inviernos más crueles y que las viviendas fueron destruidas y arrasadas por los bombardeos. El hogar se ha extinguido y la familia se dispersó, ya para merodear entre las ruinas en busca de algún resto de madera que que mar, o ya para preocuparse un poco de alimento, esperando durante horas en la larga hilera a la puerta de un almacén o adquiriéndolo lejos, en el campo; o comprándolo en el sordido laberinto del mercado negro.

En la prehistoria la familia se con- solida cuando el primitivo, inventa el fuego, cuando el nómada, para conservar la lumbre, se fija en un deter-

minado lugar. Lumbre y vivienda forman el hogar. Sin ellas y sin él se quedaron muchos millones de hombres, modernos, cultos, refinados, han vuelto así a las tinieblas de la edad de las cavernas.

Muchos millones de hombres, entre ellos millones de esposos y de padres, han sido arrancados de sus casas para llevarlos a guerrear. Muchos millones, prisioneros o trabajadores forzados han sido conducidos como esclavos a tierras extrañas. Muchos millones de mujeres quedaron sin sus maridos y muchos millones de hijos sin sus padres. Muchos millones de fugitivos o de desplazados viven sobre un suelo extranjero, sin raíces, como hoijas que el viento arrastra. Muchos millones de adolescentes y de niños vagan por las ciudades o las campañas buscando la vida en el pillaje, agrupados en bandas, porque para ellos la unidad social—o antisocial—no es ya la familia sino la pandilla.

La familia, para muchos millones de seres humanos, ha dejado de existir. Y para centenares de millones que aun viven en familia—viven pero no conviven—aquella tiene sólo una experiencia aparente; agrupación de personas que apenas se ven, que apenas dialogan, que apenas se influyen; los hijos en el colegio, el padre y la madre en sus respectivos trabajos o en sus separadas diversiones. La familia es una convención externa, pero no una realidad interior, un espíritu común; es una entidad social pero no es una unidad moral. En el mundo entero el hogar se apaga.

En un barrio de Londres, Peckham, se ha efectuado un interesante experimento sociológico.

Lo realizaron dos mujeres modernas, consagradas ambas a la labor científica: la una, Junes Pearce, especializada en la biología; la otra, Lucy Crocker, en la física. Querían en el fondo, saber en que consiste, a qué, se debe ese sentimiento, de mal estar que sufre el hombre actual; dolencia a veces incurable porque es ineludible que en unos casos parece física y en otros casos psíquica resucitando un término romántico,

CREMA DE ALMENDRAS

## FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

podríamos llamar el mal del siglo. . .

Laboratorio de ese experimento ha sido una curiosa institución fundada en aquel distrito urbano, el "Pioneer Health Centre", mezcla de clínica y de círculo recreativo, donde unas 2000 familias por un dólar al mes, encuentran, de una parte asistencia médica y, por otra, solaz y esparcimiento en las mesas de té o de juego, en las salas de baile o en la piscina de natación.

Allí, mediante la cuidadosa observación de esas 2000 familias en su espontánea libertad, las dos investigadoras científicas han llevado a cabo su metódico estudio sociológico. ¿Y a qué conclusión llegaron? La exponen en un libro publicado recientemente: "The Peckham Experiment". El resultado, en sustancia, es este: El malestar típico de nuestro tiempo, sobre todo si se trata de las clases intelectuales o de las demás familias acomodadas, proviene menos de enfermedad fisiológica que de perturbación psicológica. Y el remedio ha de buscarse principalmente, según las autoras del libro, en la restauración de la verdadera vida de familia.

Una auténtica vida de familia y un trato social que no sea vanidad y etiqueta sino relación fraternal harán más que los consultorios médicos por la salud psíquica del hombre moderno.

Fuera del hogar no hay salvación. No nos lo dicen viejos moralistas ni ascéticos predicadores sino personas habituadas al método experimental en las ciencias físicas y biológicas.

Afirman ellas en su obra sobre "El Experimento de Peckham" que la nueva generación ha de prepararse fundamentalmente en la familia; que los niños deben de nacer en la casa y no en una clínica, lejos del padre; que deben formarse más en la casa que en la escuela, porque la educación paterna y materna podrá a veces ser ayudada pero jamás sustituida por los técnicos de la didáctica y los profesionales de la pedagogía. En resumen: Hay que volver a encender el hogar.

Mas el hogar encendido, de nuevo, no podrá ser, no deberá ser aquel viejo hogar de otros siglos. De la va-

lida experiencia de Peckham no creo yo—quizás desistiendo un poco de las propias autoras de ese estudio sociológico—que hayamos de sacar la convicción de que las modernas ideas son erradas y de quien tiene razón es la abuela.

Hay que volver, eso sí, a la sana tradición de la familia. Pero volver a la tradición es seguirla, y seguirla no es repetirla sino continuarla, a dotarla a las condiciones actuales dejar que, dentro de lo que hay de perenne en su espíritu, evolucione como todas las cosas humanas. En el mundo nada retorna aunque todo resurge; nada vuelve a ser lo que fue, aunque todo renace a nueva vida.

No volverá a existir, seguramente, aquella casa de antaño, "¡aquella!". La que es nostalgia en el corazón de la abuela; aquella en que las hijas mayores no salían solas a la calle; en la que junto al costurero se cosía y bordaba; en la que todos se reunían al atardecer, alrededor del humeante chocolate; en la que los sirvientes eran como miembros de la familia. ¡Esa... no volverá!

Pero esa, esa misma casa patriarcal debiera resucitar en la nueva forma del hogar moderno, donde las hijas asisten a la Universidad, los muchachos viajan y unos y otros discuten como amigos con sus padres, con lo que los hijos aprenden mucho y... un poco a veces los papás. En el hogar moderno puede también reavivarse la llama eterna del amor abnegado y de la comunidad ideal. No se trata de encender otra vez el velón de aceite de la abuela sino el fuego sagrado, el fuego inmortal, el mismo que Prometeo robó a los dioses.

ACCION DEMOCRATA es un periódico que está y estará permanentemente al servicio de la democracia costarricense. Luchamos por la libertad de sufragio; por la justicia social; por defender a Costa Rica de la camarilla de oligarcas y demagogos que la tienen atascada en el fango de los abusos y las corruptelas.

### El Pte. Truman Firma la Ley que Autoriza la Participación de EE. UU. en UNESCO



El Presidente Truman firmando la ley que autoriza la participación de Estados Unidos en UNESCO. Incluido sobre el escritorio del presidente se ve a William Benton, secretario auxiliar de Estado.

WASHINGTON. — Los Estados Unidos han tomado medidas oficiales definitivas que impulsarán la creación final del Organismo Educativo, Cultural y Científico de las Naciones Unidas, llamado comúnmente "UNESCO." El propósito de este organismo es utilizar los recursos científicos y culturales para cimentar la paz.

Al firmar la ley en que el Congreso estadounidense autoriza la participación de este país en el nuevo organismo, el Presidente Truman dijo que esa entidad internacional será un instrumento de gran importancia para el mantenimiento de la paz, y agregó estas palabras:

"UNESCO pondrá al servicio de la paz el poder de la educación, la ciencia y el arte, utilizando todas las agencias modernas—como el cine, la radio y el periodismo—usadas en la actualidad para diseminar conocimientos e ideas.

"El gobierno de los Estados Unidos está dispuesto a cooperar con UNESCO en sus campañas tendientes a librar la mente humana de la ignorancia y los prejuicios insensatos que traen sospechas y temores mal fundados, e implantar en su lugar las semillas de una educación genuina, de la que puedan florecer los ideales de justicia, libertad y paz anhelados por la humanidad. Para cimentar una paz perdurable es necesario que la educación establezca la unidad moral del mundo."

Esta opinión del Jefe del Poder Ejecutivo fue reiterada por el Sr. William Benton, Secretario Auxiliar del Departamento de Estado, quien calificó el ingreso de los Estados Unidos en UNESCO como "un paso de suma importancia para fortalecer la organización internacional para la paz." Y añadió que en este país se formará un "Comité Nacional de Cooperación Pedagógica, Científica y Cultural," compuesto de cien individuos, que presentará al gobierno recomendaciones acerca de estas labores, y actuará como estaban entre las dependencias oficiales y las instituciones educativas particulares del país, en asuntos relacionados con UNESCO.

UNESCO se dedicará principalmente a promover el intercambio internacional de ideas y conocimientos, utilizando los principales medios de comunicación existentes. Fomentará el canje de profesionales y técnicos; estimulará el desarrollo de las actividades educativas en todas partes, y coadyuvará en la rehabilitación de las instituciones docentes en los países devastados por la guerra.

Se espera que este organismo comience sus labores oficiales dentro de pocos meses, tan pronto como veinte naciones hayan transmitido sus instrumentos de ratificación al gobierno inglés. Ya nueve países han dado este paso: Australia, la República Dominicana, Francia, la India, México, Nueva Zelandia, Saudi Arabia, la Unión Sudafricana y el Reino Unido. Otros nueve han indicado su aprobación, pero todavía no han hecho el depósito de rigor: Brasil, China, Dinamarca, Egipto, Irán, Noruega, Siria, Turquía y los Estados Unidos.

### CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Pídalos a la Empresa

Teléfono 3162  
Apartado 1793

**ZELEDON HERMANOS**

La Empresa que sólo desea servirle

**ACCION DEMOCRATA**

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido  
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

**LA ESPERANZA DE EUROPA**

Párrafos de un artículo escrito por el Dr. Reinhold Niebuhr para la revista "Life", reproducidos por "Time", de donde los hemos traducido especialmente para los lectores de "Acción Demócrata".—El Dr. Niebuhr es un distinguidísimo teólogo protestante, considerado como una de las primeras mentalidades religiosas del mundo, el cual acaba de regresar de un viaje por Europa.

"Perteneciendo como perteneció a lo que en términos generales puede llamarse la escuela de Henry Wallace sobre política interior me gustaría expresar los puntos de vista de Wallace sobre política internacional, tal como los expresó en su reciente ataque a la política del Secretario de Estado Byrnes hacia Rusia. En cualquier caso yo habría considerado erróneos los puntos de vista de Wallace, pero ahora tuve la oportunidad de reconocer los errores con particular viveza, porque yo estaba en Berlín cuando el ataque fue hecho. Vi los usos que la propaganda soviética hizo de ese discurso, y la desilusión que causó entre las fuerzas democráticas de Europa y de Alemania. Esas fuerzas habían quedado muy esperanzadas después del discurso de Byrnes en Stuttgart. Las fuerzas democráticas de Europa respaldan a Byrnes y no a Wallace. La confusión del liberalismo americano, de la cual el discurso de Wallace es el símbolo, debe ser considerada como catatónica a la luz de las realidades europeas...

**LA GRAN ILUSION:** Muchos de nosotros, aún los que nos hacíamos pocas ilusiones acerca de Rusia, cometimos el error de subestimar el dinamismo del sistema ruso. Creímos que, teniendo una base geográfica más amplia que la del nazismo, el sistema soviético podría limitarse a una política más estática y encontrar en última instancia seguridad en la ancha faja de terreno que poseía en la Europa Oriental. En viaje por Europa me ha convencido de que los rusos ni están ni estarán satisfechos con ningún sistema de defensas en el Este de Europa, sino que están tratando de extender su poder sobre todo el continente.

La estrategia rusa puede verse en muchos frentes. En Austria, los rusos reclaman el 50% de la industria austriaca. En París, luchan por un arreglo que permita a Yugoslavia dominar Trieste. En Berlín desarrollan una campaña de prensa continua contra el Mundo Occidental y prohíben la circulación de nuestros periódicos en su sector, si ellos contienen la más leve crítica a la política soviética... Siempre apelan al acuerdo de Postdam cuando sirve a sus fines, y lo violan cuando así convienen a sus propósitos.

**COMO PUEDE SOBREVIVIR LA GUERRA:** Al buscar la obtención de concesiones tras concesiones, Rusia espera capitalizar la bien conocida resistencia de las democracias a participar en una guerra, y la igual

mente bien conocida habilidad de las dictaduras para ir a ella o al menos para aparentar que se están corriendo el riesgo. Tal política concede usualmente una momentánea ventaja para las dictaduras. Pero en última instancia, lleva a la guerra. Las concesiones — que siempre son hechas por las democracias — amontonan disgustos y resentimientos aún entre las poblaciones pacíficas, hasta que llega el momento en que las democracias se ven forzadas a definirse. Mientras tanto, las mismas concesiones aumentan la audacia y la fuerza de las dictaduras, hasta que llega el momento en que éstas creen que pueden ganar la guerra.

Los rusos son los más susceptibles a superestimar su propia fuerza en algún momento, porque subestiman la salud del mundo democrático-capitalista, casi en la misma forma en que Hitler lo hacía, engañando como estaba por su propia propaganda y por la imposibilidad en que están los que rodean a un dictador de decirle la verdad.

El punto de explosión en Europa vendrá cuando el poder ruso esté ya cerca de la dominación total del continente. En ese punto, el instinto de conservación de los pueblos del Oeste exigirá una acción decisiva y una unión sobre las medidas a tomar para resolver el asunto. El modo de evitar la guerra no es el de permitir esta expansión. Por eso es por lo que el público americano debería — y en forma general lo está haciendo — apoyar la creciente firmeza de Byrnes, y por eso también toda la Europa no comunista se siente esperanzada por esa firmeza.

El hecho es que si el terrorismo ruso no hubiera descreditado en forma tan completa al comunismo, nuestra propia estupidez habría desacreditado hace tiempo a la democracia. Por ejemplo, en Baviera, los Socialistas y los Demócratas Cristianos se unieron para pedir se incluyera en la nueva constitución un artículo que previera el establecimiento de una comisión de planificación económica. Nuestro Gobierno militar desechó la solicitud, alegando que eso era incompetente con la democracia. En medio de las terribles ruinas de las ciudades alemanas, ideas como las de "iniciativa privada sin restricciones" son tan fuera de lugar, como es no cívico el comunismo. Fué un bávaro muy conservador el que dijo: "Cómo es que los americanos esperan que reconstruya mos estas ciudades sin planificación económica previa?"

Los alemanes mismos han determinado la derrota provisional de las ambiciones ideológicas de Rusia. Pero estas ventajas no podremos sostenerlas sin una política económica clara y creadora de nuestra parte.

Byrnes dió a entender que si la unidad económica sugerida en Postdam no se conseguía, tendríamos que re-examinar toda nuestra posición, inclusive nues-

**Oligarquías y...**

(Viene de la Pág. PRIMERA)—

cido también esta serie de pequeñas oligarquías, aún en el mismo seno de los partidos que se llaman de oposición?, aún en el de los organismos que más denodadamente marbolan el estandarte anti-oligárquico?

La respuesta es sencilla: la oligarquía ha nacido aquí como parte integrante de nuestra flora tropical; es decir, que ha nacido porque tiene clima favorable; la poca conciencia de los valores éticos, la casi ausencia de honradez integral, el temor de desagradar, el afán de subir "a como haya lugar", y el "mareo de la altura", son otras tantas condiciones climáticas favorables a su eclosión y crecimiento. Se tiene poca conciencia de los valores éticos, es decir, se ignoran o se hace escarnio de la delicadeza; se rehuye la responsabilidad, se disfraza descaradamente la verdad; se desconoce la honradez integral, aquella honradez única y total, que lo es tanto con un céntimo como con un millón, reconociendo los propios errores y los aciertos del enemigo. Se teme desagradar a los grandes, no "caer simpático", y esto unido al afán de progresar, nos hace aduleses y serviles, máxime si se contempla el factor "mareo de altura", que ataca a los recién llegados a una posición destacada.

Deben pues saber los enemigos de la oligarquía que si quieren destruirla definitivamente del poder, deben extirpar las oligarquías que, como otras tantas plantitas hijas, crecen a su sombra y podrían llegar a reemplazarla. Vigilen pues, los demócratas de corazón, vigílense a sí mismos, y vigilen también los rumbos de su propia organización opositora.

Ruy Vence.

tra política de reparaciones. Es gerencias en una clara política de reconstrucción económica. Es sobre este punto que la opinión democrática americana debe definirse...

**LAS POSIBILIDADES DE PAZ:** No sólo los comunistas sino también sus amigos y muchos liberales desorientados probarán contra tal programa. Lo considerarán desafiante y dirigido a provocar la guerra. Pero si la verdadera amenaza de guerra con Rusia fuese comprendida, sería claro para todos — menos para los que son sordos porque no quieren oír — que no hay esperanza de paz en una política que se entrega en manos de la estrategia ideológica rusa.

El programa puede ser también un blanco para algunos conservadores americanos que no comprenden que la identificación americana de la democracia con la "libre iniciativa privada" es un lujo que Europa no puede darse. No hay posibilidad de salvar la libertad de Europa si no es apoyando las fuerzas políticas que están a la izquierda del pensamiento liberal americano...

Una vez más nos encontramos ante la diferencia entre justicia relativa y tiranía. Nuestro tiránico adversario es tan inescrupuloso como todas las tiranías... Y como esta nueva tiranía no es sólo inescrupulosa, sino que explota dolosamente nuestras debilidades morales y políticas, los liberales genuinos deberían ocuparse de no relajar nuestras defensas exteriores, sino de hacer nuestra vida política y económica más digna de nuestra fe y por lo tanto más impregnable. Una guerra con Rusia no es ni inminente ni inevitable si adoptamos una política creadora. Evitemos, por lo tanto la histeria, aún cuando tengamos que abjurar de algunas ilusiones sentimentales".



**UN AÑO DEFINITIVO**

Todo un año que se inicia trae consigo esperanzas de mejoramiento, de abundancia y felicidad. Mas, este de 1947 en el que apenas comenzamos a desenvolvernos, trae para los costarricenses el término inaplazable para la resolución de la situación ambigua de semi-democracia en que hemos venido viviendo, en cualquiera de estas dos alternativas: volvemos a gozar de verdadera libertad o soportamos por cuatro años más a Calderón Guardia en el poder con la consecuencia de males que ello traerá consigo; son esos los dos únicos caminos que podemos seguir y por ello todo nuestro esfuerzo debe estar encaminado a lograr la realización del primero de tales sucesos.

Tendremos este año campaña política, una campaña en la cual la mayoría popular no siente ningún deseo de tomar parte ni ninguna esperanza de obtener de ella un mejoramiento de la actual situación. Servirá apenas de farsa para que, respetando los formalismos constitucionales, el grupo gobernante vuelva a colocar al frente del Ejecutivo a Rafael Angel Calderón Guardia, para que siga la corrupción administrativa tomando cuerpo y se haga sentir con mayor fuerza la presión de las autoridades sobre el pueblo opositorista. Habrá mucha demagogia, falso socialismo, dedicación de fondos públicos para los gastos del candidato oficial, persecuciones políticas; en suma, todo lo que nos proporcionan los detentadores del poder cada cuatro años cuando cambian de cabeza de gobierno.

Eso si nos cruzamos de brazos, si seguimos observando esa paciencia bovina que hasta ahora hemos tenido para con los desmanes oficiales y que nos conduce al indiferentismo político o a esperar que caiga del cielo un nuevo Mesías que remedie, por sí y ante sí, todos nuestros males. Ha llegado la hora, al iniciarse 1947, de abandonar esas actitudes de apaciguamiento, de desencanto y desilusión en que vive la gran parte de los ciudadanos, dejarlas a un lado y estar dispuestos a la unión y a la lucha. El mal está demasiado avanzado para que podamos esperar que un solo hombre, sean cuales fueren sus capacidades y recursos, pueda detenerlo por sí solo. Es necesaria la acción popular, la organización de un cuerpo opositorista actuante y pensante que, más allá de la di-

visión partidarista y las simpatías personales, ataque el fundamental programa de la reconquista de la libertad de sufragio.

El panorama político de este año que se inicia es el mismo que hemos venido sufriendo durante todo el pasado. Igual incapacidad de los gobernantes para resolver los problemas nacionales, el mismo desastre fiscal por más leyes que se hayan promulgado para remediarlo, la carrera loca entre salarios y precios, el aumento constante de los impuestos y el progresivo desastre moral que con el mal ejemplo de los gobernantes cunde, cada vez con mayor fuerza, entre el pueblo. Mientras la oposición se entretiene en discusiones de detalle, el calderonismo se apresta y avanza en la organización de sus fuerzas, tratando de introducirse en la masa popular mediante el corruptor argumento del dinero que ahora usan sus dirigentes para engañar al mismo pueblo a quien se lo quitaron.

Ante esa situación, cada día más agravada, más cargada de presagios de lucha sangrienta y de desemboque en la tiranía o el caos, nos vemos obligados a preguntarnos: ¿hasta cuándo señores dirigentes opositoristas se van a poner de acuerdo? ¿hasta cuándo van a dedicar todas sus fuerzas, hoy distraídas en discusiones de gabinete, a la urgente tarea de luchar por la organización de la masa para oponernos con todas nuestras fuerzas al calderonismo?

Es hora ya de que pongamos freno a la corrupción y al fraude; que nos olvidemos de todo aquello que no sea la restauración de nuestra democracia para que no veamos, con este año de 1947, agonizar el resto de libertad de que todavía gozamos. Seguimos frente a la alternativa fundamental: ¿queremos ser libres o esclavos? Si estamos dispuestos a lo segundo, bien puede cada uno seguir haciendo su propia vida y hablando de política, únicamente en los cortillos esquineros, pero si todavía tenemos el santo anhelo de volver a ser plenamente libres, ha llegado el momento de comenzar a luchar en forma efectiva para lograr que ello llegue a convertirse en realidad y para que no se diga en 1948 que tenemos un nuevo gobierno de Calderón Guardia porque en 1947 fuimos incapaces de evitarlo.

**LOS EDUCADORES...**

(Viene de la pág. PRIMERA)—  
fó la tesis que el Lic. don Manuel Francisco Jiménez Ortiz planteó en los siguientes párrafos de su importante exposición:

"...No nos oponemos ni nos hemos opuesto, ni vamos a oponernos a ninguna contribución que la comunidad necesite para los legítimos gastos del Estado. Nos OPONEMOS SI, Y NO ACEPTAREMOS JAMAS, LA FALTA DE ORDEN, LOS DEFICITS PRESUPUESTARIOS, LA INCORRECCION ADMINISTRATIVA Y EL PECULADO, QUE LLEVARAN AL PAIS A LA BANCAROTA MORAL Y MATERIAL.

"...No es negando a los servidores del Estado una justa retribución como se corrigen los grandes males que sufre la República; ES SUPRIMIENDO LO INDEBIDO, REGULANDO LOS GASTOS DE ACUERDO CON LAS POSIBILIDADES DEL PAIS E IMPONIENDO METODOS DE ORDEN, MODERACION Y HONRADEZ.

Cuál costarricense honrado

puede estar en contra de esa tesis? No es precisamente ese afán de poner coto al despilfarro de los dineros públicos lo que ha movido al pueblo de Costa Rica a oponerse a que nos continúen gobernando quienes no cumplen con esos elementales principios de orden Hacendario.

Si ahora los representantes del capital, impulsados o no por razones egoístas, han decidido exigir lo mismo que los opositoristas infructuosamente hemos venido exigiendo, y si ellos se aprestan a respaldar su actitud con los hechos, negándose a colaborar económicamente con el Gobierno a que

por tan justos motivos adversamos, cómo podemos nosotros, reparando en sus pasados errores y debilidades, negarles nuestro apoyo? Actuar así sería casi traicionar la causa de la reivindicación democrática costarricense, porque detenidos por resentimientos que en horas críticas no deben contar, dejaríamos pasar la oportunidad de darle al Gobierno una batalla que puede ser decisiva.

La causa que los capitalistas han decidido seguir no es la causa exclusiva de esa clase, es la causa del pueblo entero de Costa Rica, en cuyo triunfo debemos empeñarnos todos los ciudadanos concientes.

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar  
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

**Tienda EL BUEN PRECIO**

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central — Frente al Mercado  
Apartado 201 — Teléfono 2311

**OIGA TITANIA**

Todos los sábados a las ocho de la noche. Estará con usted "Onda Libre", media hora semanal del Partido Social Demócrata.

